

PARA LA «HISTORIA DE ALMERIA»

## Apellido Guardiola

(Notas histórico-geográficas)

A mi cariñoso amigo y colaborador, el Uronista de la Ciudad de Almería, Don Joaquín Santisteban y Delgado.

Dice el Licenciado Francisco Cascales, en sus «Discursos Históricos de la Ciudad de Murcia y su Reyno» pag. 408, que los Guardiolas tuvieron su casa solariega dentro de los muros de la ciudad de Barcelona, en la parroquia del monasterio de San Pedro de las Puellas, y de su mucha antigüedad hay memoria en el archivo del mismo monasterio, existiendo noticias de ella desde el 6 de julio de 1215.

Fueron de este apellido grandes caballeros que traían su origen de los antiguos Condes de Barcelona, como se prueba por una carta que el Conde de Barcelona, Ramón, escribió a Guillén Ramón de Guardiola, Conde de Cerdania, invitándole a que asistiera a las Cortes que iban a celebrarse en Barcelona en 1068. En dicha carta, que se conserva en el Archivo Real de Barcelona, le llama el Conde de Barcelona su primo, y le dice que es de su misma sangre y linaje.

También asistió a las citadas Cortes de 1068, Bernardo Guillén de Guardiola, Barón de la villa de Eriel, e hijo del Conde de Cerdania, invitado igualmente por el Conde Ramón de Barcelona.

En tiempos ya de los Reyes de Aragón, continuó la costumbre de tener voto los señores de esta casa en las Cortes que los Reyes convocaban, y así, en las generales que el Infante de Aragón D. Enrique, Duque de Segorbe, celebró en Barcelona en 1485, siendo Virrey de Cataluña, se halló Gerardo de Guardiola, invitado también por el citado Virrey en carta fechada en Barcelona el 2 de abril de 1485. En otras Cortes generales que el Rey de Aragón Don Fernando el Católico celebró en Barcelona en 1493, de veinticinco caballeros que por el es-

## TOMASICO



Para mi amigo Antonio Albea,

—Ya me has sentido, Tomásico que t' he dicho; que vas con lo mejor de tu hato. Como t' hagas un rajón a trayas un restregón como el domingo ite mató!

Y trasponiendo el portal llegó el muchacho a un rodal de moreras, donde fijo se quedó junto a la barda, y al verle tan triste el guarda mirando al fruto, le dijo:

—Zagalico, ¿por qué lloras? ¿Es que quieres comer moras? Pos hijo, con mil amores. Ten por tuyas mis moreras y come cuantas tu quieras; pero llorar, no me llores.

uno Grao de Guardiola. Y en otras Cortes generales, celebradas también en Barcelona en el mismo año de 1493, se halló Gerardo de Guardiola, invitado por el mismo Monarca en carta fechada en Barcelona el 10 de abril de 1493.

—Los Guardiolas de Murcia—

Originario también de la mencionada casa de Barcelona y perteneciente a la primera rama murciana fué Gerardo de Guardiola, del que pasamos a tratar:

—Por las moras he venido. Pero es que vengo vestido con el sayo dominguero, y la subia me escama por si en la cruz de una rama se me enganchara el babero.

—Espera me subo yo que no te lo rompas.

--No.

Que si temo a que un enganche me rompiera el sayo nuevo, tampoco a comer me atrevo no vaya a ser que me manche.

--Pos aguarda que te coja un puñao, y en una hoja las llevas.

--¿Y si me cayo y por desgracia al caer sin subirme y sin comer pierdo las moras y el sayo?

--Pos ten cuidao zagal; que la visita al roal puede costarte la piel, si en razón a lo que veo es tan grande tu deseo que te se rompa la guiél.

—Y si se rompe ¿qué pasa?

--Que no llegas a tu casa; que te mueres.

—¿Qué me mueres?

Pos a riesgo de mi trompa... pa que la guiél se me rompa que se me rompa el babero.

Y sin temor a palizas ni a hacerse el babero trizas en las moras se enredó, se rompe, mancha, se hiere... ¡y si por pocas se muere de las moras que comió!

J. M. A. de Solomayor.

Del libro «Alma Campesina»  
Dibujo de nuestro paisano Salvador Puerta de Latorre.

I. Gerardo de Guardiola, Señor de la casa de Guardiola, que contrajo matrimonio con Doña Aldonza de Aragón y fueron padres de:

II. Andrés Mateo de Guardiola y Aragón, el cual pasó desde Barcelona a la conquista de Granada acompañando al Infante de Aragón D. Enrique, en calidad de su Mayordomo mayor. Realizó varias hazañas. La primera fué ésta:

Viéndose una noche en el campo cautivo de cinco moros,

logró quitarse las ligaduras que le sujetaban y degollar a los cinco guardianes. En prueba de su hazaña llevó al campamento cristiano las cinco cabezas.

La segunda hazaña consistió: En que habiendo salido con mucha gente de a pie y de a caballo del Marquesado de Villena a recorrer la costa de Granada, con licencia de los Reyes Católicos, llegó a la ciudad de Almería y venció a Malique Alabez (1), Alcaide de la ciudad, al que condujo preso a la fortaleza de Jumilla.

Los Reyes Católicos le habían hecho merced de la Alcaidía de la mencionada fortaleza, dándole los títulos de Capitán y Caudillo de aquella frontera. Casó en la villa de Escalona (Toledo), con Doña Ginesa Pacheco (hija de Rodrigo Pacheco, Caballero de Santiago y Alcaide de la fortaleza de Jumilla y nieta de Juan Pacheco, Marqués de Villena), y fueron padres de:

III. Miguel de Guardiola y Pacheco.

ARMAS.—La casa de Guardiola de la ciudad de Barcelona, ostentó las: De Azur, con una sierra de plata, puesta en situación de banda y acompañada de dos ojos del mismo metal, uno en cada lado.

D. Juan Francisco de Hita en sus obras «Linajes y Blasones de Caballeros Hijosdalgo de España» M. f. 628 y «Blasones», M. tomo II, folio 396, dice que la sierra se halla engolada en dos tenedores de oro y que es de oro y dentellada por la parte de abajo.

Germa y Durán, en su «Adarga Catalana», impresa, tomo II, pag. 99, describe así las armas de la mencionada casa de Barcelona: De azur, con una banda de plata dentellada por lo bajo y acompañada de dos ojos de sable. Esta es la descripción apropiada de esas armas.

Los Guardiolas del vecino reino de Murcia, que son los que nos interesan, usaron: Escudo

(1) La familia de los Alabeces, era descendiente de los reyes de Fez y fueron alcaides de las plazas fronterizas del reino de Granada con el de Murcia; Vélez-Blanco y Vélez-Rubio, entre otras y Vera, de la que hizo entrega de las llaves en la Fuente de Pulpí, en 1488, su Gobernador Malik-Al-Abbas, o Malique Alabez, comó los cristianos le llamaban.

GRAN PASTRERIA Y PAÑERIA DE PEDRO A. MARQUES

CONFECCION ESMERADA PRUEBAS A DOMICILIO  
PRECIOS INCOMPARABLES

VERA (Almería)

GRAN HOTEL MARTINEZ

SITUADO EN LO MAS CENTRICO DE LA POBLACION

FACHADA A TRES CALLES

Frente al Casino Principal y al Banco Español de Credito

CONFORT MODERNO. EXPLENDIDAS HABITACIONES.

HERMOSA TERRAZA DE VERANO

SERVICIO ESMERADO.

COCINA SELECTA.

PROPIETARIO

ENRIQUE MARTINEZ PEREZ

Carmen 2. General Sotomayor 5. Antonio Soler 8.

ACELERACION

CON GUSTO LO HACEMOS CONSTAR

En la noticia que publicamos en nuestro número anterior con el tema «El... que parece teniendo dignidad». No tratábamos de inferir molestias a nadie, todo lo contrario, es la labor de nuestro querido paisano el Alcalde de Garrucha D. Alberto Martínez Alvárez de Sal Mayor, y a la vez estimular a nuestra primera Autoridad Sr. Fuentes, para que lo imitase.

No es misión de EL CENSOR desfavorecer, perjudicar y ofender a las personas; trata solo de procurar que la administración se haga bien y aconseje lo que cree que procede.

Todos los Señores que componen esta Redacción se dan perfecta cuenta de sus actos y cuando tienen que ventilar asuntos personales lo hacen como corresponde, directamente con los interesados, sin que para nada necesiten acudir a la prensa pues no es la forma más acertada.

Tenemos mucho gusto en hacer esta aclaración, y no rectificación, por entender que no ha existido ofensa.

NECROLOGIA

El día 18 a las ocho de la noche falleció a los 70 años de edad Don Nicolás Martínez Fortun Hernández Ardieta.

Llegó a esta población hace tres meses a pasar una temporada con su familia y contaba con muy buenos ami-

gos habiendo causado su muerte profundo sentimiento

Desde hacia algún tiempo venía enfermo y aunque no se desconocía la gravedad del padecimiento, se confiaba mucho en la naturaleza del enfermo que en cuantas ocasiones se agudizó el mal, opuso las mayores resistencias. Desgraciadamente el agotamiento empezó a dar señales inequívocas y sobrevino la muerte, después de haber agotado la ciencia los recursos pertinentes.

Hombre bueno, caballeroso y correcto mereció y alcanzó la simpatía y el cariño de cuantos lo conocieron.

A toda su familia en general y en particular a su hijo D. Julio, testimoniarnos con estas líneas nuestra condolencia por tal desgracia.

Toda la correspondencia al Director.

Carmen 6.

NOTICIAS

Enfermo

Se encuentra de gravedad el virtuoso sacerdote D. Rafael Vázquez Llorente párroco de la rural de Guazamara, hacemos votos por su total restablecimiento.

Viajeros

Regresaron de Garrucha nuestros buenos amigos D. Carlos García-Alix y familia.

De Oria D. Manuel Masegosa Soler y familia.

De Madrid D. Antonio Tena Bravo. De Overa después de pasar una temporada con sus tíos, la bellísima y encantadora señorita Paquita Soler Haro.

De Garrucha D. Juan Figuera de Vargas y familia.

De Cadiz el estudiante D. Pedro Márquez Soler.

Ad, la cuestión es manádua y hasta puede resultar espinosa, pero nunca falta un buen olfato que averigüe los más pequeños detalles de la inversión, siguiendo los pasos del tío de la perra gorda, para venir en conocimiento si en sus servicios cumplió fielmente el cometido o por el contrario distrajo el tiempo en locuras o bacanales o hizo el ridículo simulando pompas de la gran Hotel, cuando había saciado su apetito casi en algún pariente, con la sana intención de justificar con billete de banco un espléndido viaje de primera.

Nosotros cobramos a esos pobres mercaderes de la perra gorda, y en verdad, no son capaces de servir por que han optado por el diario y no por la semana, ya que el capital afrontado debe estar en relación directa con la forma de pago y capacidad económica del prestatario. Ahora bien, esto de la semana, es más incomplejo, menos corriente y más expuestos, por lo que nos surgiera la duda si el medio escogido es más o menos adaptable a la contabilidad mercantil o administrativa, o por el contrario, tiene más fácil acceso a las inteligencias escrutadoras que en sus quimeras fiscalizadoras no ven nunca cantidades excesivas y por lo tanto tragan el paquete sin fijarse que muchos pocos hacen un todo, ponderado y hasta aterrador, luego de conocido el resultado de los sumandos.

Hay semanas más quebadas que otras, como hay meses más benignos que un día. Si la semana oscila entre 70 o 125 esto tiene pase, pero que un mes llegue a 400 o 500, eso es ESCANDALOSO, intolerable, de ahí oblique la semana sea más fácil y comprensible; su insensibilidad no sólo precorrea del desastre, ni siquiera merece se le analice ni pida justificación; sería una ofensa para el cajero que la abonó y más aún para el manigero que la ordenó.

Esto no es un obstáculo para que al correr de los tiempos las semanas, se vuelvan días de meses en infortunio y entonces quizás comprendamos el por que «UN MES NO SON CUATRO SEMANAS» La solución mañana.

ALMERIA.

Fumad papel ESTAMP es el mejor.

Enhorabuena

De Granada a pasar una temporada con su padre el prestigioso capitán de Artillería D. Ernesto González Bana y su distinguida y bellísima esposa doña Magdalena Soler.

Parroquia de la Encarnación

Ayer en la capilla de las Tres Ave Marías se celebró la ceremonia de administrar la primera Comunión a la preciosa niña María de la O, hija de nuestro querido amigo y paisano el director del Banco Español de Crédito en Huércal-Overa D. Antonio Márquez Soler.

El Santo Sacramento fué administrado por el ilustre Párroco Doctor en Derecho Don José Almunia López de Teruél que pronunció preciosísima y sentida plática.

La niña iba vestida primorosamente, con mucho gusto y lujo; recibió infinidad de regalos, algunos de extraordinario valor.

Asistieron a tan solemne acto sus numerosas amistades las que fueron obsequiadas con una espléndida comida casa de la distinguida señora doña María de la O y su abuela de la niña desviviéndose en atenciones con los invitados que salieron satisfechísimos.

Enhorabuena a sus padres a quien saludamos deseándoles todo género de felicidades.

Natalicio

Ha dado a luz un precioso y robusto niño la distinguida esposa de nuestro querido amigo D. Francisco Peñaña Soler.

Tanto la madre como el recién nacido se hallan en perfecto estado de salud. Enviamos nuestra cordial enhorabuena a los venturosos padres.

Boda

Ayer a las 7 de la tarde en la Iglesia de la Encarnación contrajeron los sagrados lazos del matrimonio la gentil y bellísima señorita Juana Soler y Soler con el distinguido y laborioso comerciante D. Francisco Reyes Navarro.

Apadrinaron a los contrayentes la encantadora señorita Marta Figuera Soler y su hermano D. Juan Manuel.

Asistieron al acto buen número de amistades demostración de las grandes simpatías con que cuenta la pareja. Recibieron preciosos y numerosos regalos. No se celebró el acto por el reciente luto del novio.

Enviamos nuestra más cordial enhorabuena a este nuevo matrimonio deseándole una feliz vida y eterna luna de miel.

Rebaja de franqueo

Leemos en un periódico de Malaga:

«A consulta formulada por esta Administración Principal de Correos a instancia del Excelentísimo Ayuntamiento de esta capital la Dirección General de Correos de orden número 49 944 participa que, siendo Torremolinos y Palo lugares pertenecientes al municipio de esta capital y estando, por tanto, enclavados dentro de su término municipal, la correspondencia que se cambie entre aquellas y esta capital y viceversa, ha de ir franqueada con arreglo a la tarifa señalada para el interior de la población»

Suponemos que esa disposición tendrá carácter general y por lo tanto que lo mismo corresponde aquí con respecto a nuestras barriadas de Villaricos, Palomares, Herrerías, Guazamara y otras pertenecientes a las diputaciones enclavadas en el término municipal de Cuevas del Almanzora.

Imprenta de Campoy.

# BANCO ESPAÑOL DE CRÉDITO

SOCIEDAD ANÓNIMA

Capital autorizado Pesetas 100.000.000.  
 Id desembolsado " 46.687.000.  
 Reservas " 48.852.936'16

DOMICILIO SOCIAL: MADRID.-ALCALÁ 14

DIRECCION TELEGRAFICA Y TELEFONICA BANESTO

Cuatrocientas Sucursales en España y Marruecos.

Corresponsales en las principales Ciudades del Mundo

OPERACIONES QUE REALIZA ESTE ESTABLECIMIENTO

Descuento y negociacion de efectos sobre España y sobre el Extranjero. Giros sobre plazas de alguna importancia en todo el mundo. Cambio de monedas y billetes extranjeros. Cartas de Crédito. Depósito de valores en custodia. Seguros de cambio. Préstamos y créditos con garantía de fondos públicos y valores industriales. Compra y venta de toda clase de valores cotizables en Bolsa. Cobro y negociación de cupones y títulos amortizados; y demás operaciones de Banca y Bolsa

**Cuentas corrientes a la vista con interés de 2 y medio por 100 anual.**

CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO

Un mes. . . . . 3 por 100 anual.	Seis meses? . . . . . 4 por 100 anual.
Tres meses. . . . . 3 y medio por 100 anual.	Un año. . . . . 4 por 100 anual.

CAJA DE AHORROS

Intereses que se abonan 4 por 100 anual.

Sucursal de CUEVAS DEL ALMANZORA San Joaquin 12 - Teléfono 29 - Apartado 2

## FARMACIA DE VALPARAISO

DEL  
 LICDO. ALFONSO GUEVARA ALBARRACIN  
 PLAZA DEL GENERAL SOTOMAYOR

Específicos nacionales y extranjeros. Sueros y vacunas. Medicamentos purísimos y preparaciones farmacéuticas exactamente dosificadas.

PEDRO GIMENEZ COLLADO  
 Estáncos, Vinos, Licores, Cointonales y Ultramarinos.  
 Cerveza fresca.

## BAR SINTAS

Frente a la parada de autos.  
 Cerveza fresca a todas horas. Aperitivos selectos con ayuda. Meriendas para todos los gustos. Vinos y licores de todas clases  
 VISITARME Y OS CONVENCEREIS

## A VISO

Tengo el gusto de ofrecer al público en general, y con una bonificación de un 5 por ciento sobre precios catálogo a los terratenientes del Sindicato de Riegos, toda clase de herramientas para el trabajo, como también, Motores de gasolina; de aceites pesados; Electro Bombas, Compresores, Hormigoneras, Machacadoras, etc. etc.  
 Para más detalles, Cerdá, Carmen 7.

El dibujo es el adorno más bonito y útil que puede tener una persona.

José Ballestrin a la vez que como fotógrafo está a la disposición de Vds. les hace saber que da clases de dibujo natural a niños de ambos sexos que lo soliciten y a horas que les sea más cómoda.

Plaza de la Condesa de Algida.

DISPONIBLE

## Francisco Reyes

Ferretería,  
 drogas y otros artículos.  
 Calle del Carmen 8

## Gerónimo Pérez

GRAN SALON DE PELUQUERIA  
 TODO CONFORT  
 Calle de García-Alix

R-icos cafés han logrado  
 E-n muchas partes gran fama;  
 P-ero sobre todos, queda  
 R-einando el café «LA GARZA»  
 E-n el que el público tiene  
 S-u atención depositada.

E-milio Navarro Flores  
 N-adie duda que el café  
 T-iene, con copa, mas gracia  
 A-quel que aprecie lo bueno  
 N-o prescinda de agregarle  
 T-omando el «XIGENAD»  
 E-l mejor Condé de España

H U E R C A L . O V E R A

## EL CENSOR

CUEVAS DEL ALMANZORA

Sr. D.